

Jorge Guzmán, analista internacional en "Las Cosas por su Nombre":

"Se inició un nuevo ciclo histórico y no veo a Chile pensando el mundo en esta clave"

● El exdiplomático magallánico, quien participó en el regreso del programa "Las Cosas por su Nombre", advirtió que la asunción ayer del Presidente estadounidense, Donald Trump, marca el inicio de un nuevo ciclo histórico internacional.

Pedro Escobar
 pescobar@elpinguino.com

El analista internacional, Jorge Guzmán, destacó que la asunción ayer del Presidente estadounidense, Donald Trump, sumada a los hechos ocurridos en los últimos seis meses, como las guerras en Ucrania y la nueva escalada de violencia en Medio Oriente, marcan el fin de un período histórico iniciado tras la caída del muro de Berlín y el inicio de otro, mucho más conflictivo basado en la confrontación de Estados Unidos en contra de China.

Aquel ciclo, iniciado en los '90, incluyó una agenda política centrada en los derechos humanos, la promoción democrática y el comercio, y trajo consigo la asunción de China como la segunda

mayor potencia comercial del mundo.

El problema -señala- es que para el gobierno de Trump esa asunción se realizó con juego sucio, sin respetar las reglas del libre comercio, el respeto a la propiedad intelectual, por lo cual, varios de los secretarios de Estado que lo acompañaron en el día de ayer han considerado a la nación asiática como "la mayor amenaza existencial en la historia estadounidense".

Lo que viene

Sea eso verdad o no, el analista internacional y exdiplomático enfatizó ayer que se abre un período histórico mucho más conflictivo a nivel internacional, ante el cual "la Cancillería chilena ha mostrado una gran inconsistencia", afirmó, que puede ser muy perjudicial

para los intereses de nuestro país.

"Estados Unidos es muy importante en el sistema internacional, sobre todo para países periféricos como Chile".

Agregó que si Trump ya se ha planteado terminar con la guerra en Ucrania, pasando por sobre la opinión de la Unión Europea, si fuera necesario, más aún puede afectar a Chile el tenerlo como antagonista. "No veo que estemos pensando el mundo en esta clave, creo que las posibilidades de volver a crecer como lo hicimos en décadas anteriores va a depender de la capacidad de insertarse en este nuevo escenario internacional, que va a ser mucho más complicado".

Citó como ejemplo el aplauso del canciller Van Klavereen a la decisión in



Jorge Guzmán, analista internacional, participó ayer en el programa "Las Cosas por su Nombre".

extremis de Biden de sacar a Cuba de la lista de países que promueven el terrorismo, gesto que criticó duramente.

"No me cabe la menor duda que ese decreto va a ser

anulado inmediatamente... Lo que correspondía para Chile, era guardar silencio. Marco Rubio, el nuevo secretario de Estado, es profundamente anticacista y anticubano,

entonces que un país pequeño en el final del mapa empiece a generar situaciones con un gobierno que no ha asumido, es un descriterio y espero que sea el último", declaró.

“

No creo que vaya a haber una intervención militar estadounidense en Venezuela... más bien la idea es encarecer la solidaridad con Venezuela. En la medida que Maduro tenga más problemas para pagar a sus militares, el cambio podría venir desde dentro”.

En este sentido, Guzmán fue tajante. “No hay nada que ganar para Chile al mantener un antagonismo con Estados Unidos...”

Agregó que el nuevo embajador estadounidense en Santiago ha hecho una carrera en la guardia fronteriza de Estados Unidos y en el ámbito de la expulsión de inmigrantes, por lo que todos los temas relacionados con la seguridad tendrán el máximo de prioridad, de

“

No hay nada que ganar para Chile en mantener una política de antagonismo con Estados Unidos”.

ahora en adelante en las relaciones de Chile con Estados Unidos.

- Súmele lo ocurrido con Israel, una relación que el actual Gobierno ha afectado profundamente...

“En el caso de la relación con Israel, el gobierno chileno ha cometido un error tras otro. En Chile, hay una comunidad judía bastante histórica y que tiene influencia. Creo que Chile innecesariamente, se sumó a la iniciativa de Sudáfrica sobre ese conflicto”.

Recordó que Israel es importante, “porque esa zona produce y exporta parte fundamental del gas y petróleo que Estados Unidos usa para ser una potencia mundial, a lo que se suma el reciente descubrimiento de gas en

“

Noto una inconsistencia muy importante en la política exterior chilena, son errores e insistencia en los errores”.

la plataforma continental de El Líbano”.

- Y ni hablar de lo que ocurre con Argentina.

“El Presidente argentino, Javier Milei, se convirtió al judaísmo y el nuevo canciller argentino es judío y todo el relato en contra de la guerra es un discurso antisemita”.

Guzmán sostuvo que la ausencia del gobierno argentino a las celebraciones de los 40 años del tratado de paz y amistad de 1984, que puso punto final al conflicto del Beagle, se explica por ello: “Si usted me invita a una fiesta después de decir de mí que soy esto y lo otro, no voy a ir a la fiesta”.

“Noto una inconsistencia sistemática en la



Ayer, juró Donald Trump como nuevo Presidente de Estados Unidos.

política exterior chilena, son errores e insistencia en los errores”.

¿Y Venezuela?

Consultado por la política que Trump seguirá hacia Venezuela, Guzmán sostuvo que ella se inscribirá en el conflicto que mantiene con China, “donde el principal sostenedor de Maduro hoy es China... si hay un acuerdo entre Estados Unidos y China, por ahí podría estar sellado el futuro de Maduro”.

Los otros aliados de Maduro, Rusia e Irán, están muy afectados por la guerra en Ucrania y los recientes ataques israelíes.

-¿Intervendrá militarmente Estados Unidos en Venezuela?

“No, no lo creo, de militares en Venezuela ni en otra parte”.

-Ni indirecta, con guerrillas o algo así.

“Un bloqueo seguramente, a nivel mínimo.

En el primer gobierno de Trump hubo varias misiones diplomáticas a Venezuela, sin ningún resultado... Si uno escucha a Rubio, dice que la confrontación con Cuba y Venezuela es frontal y la estrategia va a ser encarecer la solidaridad con Venezuela. En la medida que Maduro tenga problemas para pagarle a las FF.AA. el cambio podría venir desde adentro. Lo que han dicho algunos de formar una fuerza internacional, no me parece”.